

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Sábado 21 de Noviembre de 1891

AÑO XX

Núm. 5.661

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

BOSQUEJOS POLÍTICOS

LA CUESTION ECONOMICA

La cuestion económica, ó la cuestion financiera, ó la cuestion de las cuestiones, porque participa de lo financiero por lo que afecta al crédito, y de lo económico por lo que atañe á la efectiva riqueza del país, y de lo político porque pende de la misma cuestion la vida del gobierno; y de lo social porque sin recursos no hay fomento ni satisfaccion para los intereses y para las necesidades públicas; la cuestion, repito, de la Hacienda nacional en todas sus fases, lineamientos y manifestaciones, constituye hoy la única cuestion del dia.

¿Cómo la aprecia el partido conservador y cómo la aprecia el partido liberal?

Este debe ser el asunto de los artículos necesarios, y allá vamos á satisfacer la primera parte de esta pregunta, ó la primera pregunta de este problema.

...

Los cambios.

El alza de los cambios sobre el extranjero obedece, en el sentir de los conservadores, á varias causas que iremos definiendo, y entre otras, á la mayor masa de mercancías y valores que importamos, sobre las mercancías y valores que exportamos.

Limitando la comparacion á las mercancías, resulta, según los datos oficiales, que durante los últimos 15 años, 13 de ellos hemos importado mas que exportado. Y si otra cosa han sostenido varios publicistas, es por haber incurrido en el disculpable error de aceptar como buenos los datos de la Memoria de la direccion de Aduanas, que no se refieren á «todos» los artículos ó mercancías, sino á los «principales»; pero sumados todos, repito que la importacion ha sido mayor que la exportacion.

Pues bien; como tenemos que situar el dinero que vale lo que importamos en el extranjero, y el dinero que hemos de recibir por lo que exportamos es en menor cantidad, esta diferencia origina el alza del cambio, que aumenta por otros motivos que vamos á examinar.

En primer término, el dinero que tenemos que remitir ó colocar fuera de España por razon del mayor comercio de importacion hay que sumar las cantidades á que ascienden los intereses de nuestra Deuda exterior. A este dinero hay que añadir el de las obligaciones de ferro-carriles, en su gran mayoría domiciliadas fuera de la península; y siendo como se vé tan considerable lo que hemos de pagar en cupones y obligaciones por lo importado para convertir las otras deudas anteriores en la exterior actual, y lo importado tambien para la construccion de nuestros caminos de hierro, por pequeña que sea la mayor importacion de mercancías, el desnivel resulta considerable, y siendo necesario hacer todos estos pagos en oro, bien se vé que el problema del alza de los cambios es de difícil y al presente imposible solucion enteramente satisfactoria.

...

Otro fenómeno económico ha venido á agravar mas este estado de cosas.

El exceso de papel exterior remitido á España, la enorme cantidad de millones que del extranjero se ha lanzado á la Bolsa de Madrid, y que todo se ha quedado entre nosotros, ha venido á aumentar el alza, puesto que es clara la obligacion de pagar en oro en el extranjero ó en papel con los apremios correspondientes ese mismo «cuatro exterior» que acabamos de adquirir.

No hay duda que adquirida que fuese y domiciliada en España toda la Deuda exterior, seria este un gran bien para la Hacienda pública; no hay duda que es patriótico adquirir cuanto papel de esta clase de Deuda se lanza al mercado, pero entretanto aumentanse con estas compras las cantidades de dinero que han de salir de España y suben los cambios natural y lógicamente.

Otra razon habrá tambien pronto que explicará esta obra misma, y aún el aumento de los propios cambios, si triunfa, como todo lo hace temer, el intransigente proteccionismo de las Cámaras francesas. Pues es evidente que no exportando vinos españoles en la cantidad que al presente, ni siquiera en otra mucho menor, todo este dinero de menos que recibamos tendremos que remitirlo para cubrir las obligaciones de la importacion.

Y en cuanto al supuesto de que por la adquisicion de oro del Banco hubiera de bajar el precio de los cambios, no deja de ser otra nueva ilusion, porque el oro se compra con oro, y cuanto mayor fuera la demanda, mas exigente seria el mercado y mas prima se pediría al pagar con papel ó con plata aquel precioso metal.

No hay, pues, que esperar mas salvacion para la baja de los cambios que la mas considerable exportacion; que el hecho de reducirnos á comprar menos de lo que vendemos; que la alteracion de la balanza por nuestra gradual produccion aumentada, contando con la salida segura de los productos mismos.

Que el Banco compre oro; que se adquiera mucho papel exterior; que se suspenda la acuñacion de la plata; todo eso serán paliativos y remedios de circunstancias; todo eso será cambiar de postura sin extirpar la dolencia; todo eso será como los consejos al necesitado, como la reflexion al poseido y al loco, como las oraciones al que arde en los infiernos, como la cebada al rabo del pollino muerto.

Esta es la teoria ministerial de los cambios. Exportar mucho é importar poco es el ideal de todas las naciones, y aproximándonos á este ideal bajarían los cambios. Mientras importemos mas que exportemos, y el dinero para pagar las importaciones haya que sumar lo que remitimos por los intereses de la deuda exterior y por las obligaciones de ferro-carriles, los cambios subirán, subirán... hasta los cuernos de la luna.

Medita el lector sobre este problema de los cambios, ya que de manera vulgar queda la cuestion expuesta tal y como la plantean los conservadores.

Y mientras tanto, dejaremos para otra

ocasion ir exponiendo el criterio de nuestros partidos gobernantes sobre tales asuntos.

La ciencia económica es difícil, y la administracion de un estado lo es más todavía. Pero estos problemas del crédito y del comercio son mucho más sencillos para su inteligencia de lo que creen los que presumen entender de Hacienda, y parece que entiendan de ella porque los demás hacen gala de no estudiarla.

Con pocas palabras prometo al lector que nos hemos de colocar á la altura de cualquier director de temporada.

Y ahora en secreto. Digo de cualquier director y no de cualquier subsecretario, porque el subsecretario actual del ministerio de Hacienda es un distinguido financiero, un hombre de méritos señaladísimos y una persona tan competente en materias económicas y rentísticas, que, ó mucho me equivoco, ó hace tiempo y largo que viene aconsejando lo mismo, exactamente lo mismo que ahora intenta el gobierno con éxito dudoso, y que de haberlo hecho antes hubiera obtenido un éxito seguro.

No hay, pues, que pensar, si el retablo sale mal; que lo hizo el segundo, y si sale bien, que lo hizo el primero.

Porque si los remedios curan la enfermedad financiera, el éxito será de Navarro Reverter. Y si no la curan, responderán del fracaso los que no hicieron suyos desde el primer momento los mismo planes de este excelentísimo y único subsecretario. He dicho.—Martín.

FUERA DE ESPAÑA

Después del señor Ribot el marqués de Rudini, en pos de éste lord Salisbury, Caprivi luego de «primero» inglés y el conde de Kalnoky por último, han tranquilizado á Europa. Los temores que parecían flotar en la atmósfera helos desvanecidos uno á uno. Las palabras de paz pronunciadas desde la altura han llegado remisas hasta las llanuras donde hacen los rebaños inmensos que componen las naciones y han calmado la general inquietud. Nada de guerras, nada de matanzas, nada de trastornos. La fraternidad y el amor que predicó el divino Maestro reinan sobre la tierra. Los hombres se contentan con el lote que les ha caído en suerte. Antes lucharon por poseer; ahora conservan sin luchar. Se ha extinguido la codicia con la posesion. La concupiscencia ha muerto en aras de la fraternidad. Dicha edad y dichosos tiempos que tanto han alcanzado!

Afirmó el señor Ribot que Francia no se sentía impulsada á ninguna aventura; que no queria partir en guerra contra sus vecinas: que se contentaba con que fuera resperada su bandera y sus posesiones se hallaran salvaguardadas por la buena fé de las demás naciones. Solamente los beneficios de la paz pueden hacer de Francia la primera nacion del mundo; sólo ellos son susceptibles de conservarle el alto puesto que en el concierto europeo ha sabido escalar. Unicamente en el caso, poco probable, de una agresion, Francia se defende-

rá con cuantos elementos le han procurado veinte años de paz.

En Roma, el marqués de Rudini, presidente del Consejo de ministros, ha hecho declaraciones parecidas. Si Italia se halla asociada á otras naciones europeas, si comparte sus responsabilidades y está presta á sostener su causa, es para conservar el sitio preeminente que ha adquirido, para que la unidad nacional á tanta costa conquistada no se quebrante. Ninguna idea de conquista la guía, ningún mal pensamiento de reivindicacion de territorio la mueve. La Saboya francesa, Trieste y el Trentino austriacos, por la ley de asimilacion han dejado de ser italianos y no quiere Italia poseerlos contra la voluntad de sus vecinas. Francia puede dormir tranquila sin temor de brusco despertar. Italia ha de desarrollarse, mejorarse y engrandecerse merced á los beneficios de la paz.

En el banquete de Guildhall; lord Salisbury no se ha mostrado menos pacífico. Sus colegas los ministros de Marina y Guerra que le asistían oficiando de acólitos, claro dijeron que la marina y el ejército de la Gran Bretaña eran simples instrumentos de paz y que cuanto se dijera en contra sería obra de lenguas viperinas más acostumbradas á morder que á ser intérpretes de la verdad. El lord de Salisbury aseguró, por su parte, que Inglaterra se sentía perfectamente satisfecha con su actual situacion, tanto, que precisamente para no variarla en un ápice, no quería evacuar Egipto. Si alguna vez ha podido creerse que el gabinete inglés que hoy es árbitro de los destinos de la Gran Bretaña, siguiendo las tradiciones de su país, obraba sólo á impulsos de un egoismo desmesurado, después de leer de cabo á rabo el discurso de «Mansion House» hay que confesar que la humana malicia interpreta torcidamente las mejores intenciones. Si Inglaterra conserva sus tropas en Egipto es tan sólo para mantener la paz.

El canciller de Caprivi, en el discurso que hace pocos dias ha pronunciado en Osnabruck, ha dicho que ninguna nube veía en el horizonte de Europa y que la alianza franco-rusa que tantas alarmas ha despertado en algunos centros diplomáticos, era, en su sentir, una garantía de estabilidad y no una amenaza de próximos trastornos para Europa. Las dos naciones que se han aliado lo han hecho con propósitos inmejorables y de su ayuntamiento espiritual ha de surgir perdurable la paz.

El conde de Kalnoky al abrir las Delegaciones austriacas no ha querido ser una nota discordante y ha dicho que la política del Imperio era pacífica, que jamás como ahora habían sido necesarios los beneficios de la paz y que Austria-Hungría, que jamás habían sido agresores en Europa, estaban más que nunca dispuestos á mantener á costa de cualquier sacrificio la paz.

En Roma se ha reunido el Congreso de la Paz universal. Todos los delegados que á él asisten se hallan convencidos de los males sin cuento que la guerra engendra y todos á una se muestran preparados á traba-

jar y á sacrificarse para lograr que prevalezca la paz.

La nota dominante hoy es, por lo tanto, pacífica. Nunca como ahora se había aborrecido la guerra.

Sin duda es que, para evitarla, Francia aumenta el presupuesto de Marina y hace que se depure la administración de dicho departamento y que la construcción de los grandes acorazados del tipo del «Brenus», adelante con febril actividad. Italia, tocada también de una punta de fraternidad, lanza al agua el «Sicilia»—uno de los mayores y mejores acorazados del mundo—y se dispone al cambio de fusiles de su ejército. Inglaterra, no menos pacífica, refuerza sus guarniciones del Norte de la India, trabaja activamente en sus arsenales, introduce mejoras en la organización de sus milicias y se prepara como si la paz debiera asegurarse con la guerra. El canciller de Caprivi predica la paz en Osnabruck y pide por otro lado un crédito de 180 millones de marcos para cambiar el armamento de la infantería y el material de artillería. Y en Austria, para mejor asegurar la paz, las dietas de Austria y de Hungría votan suplementos de créditos enormes al común ministro de la Guerra.

Rusia, en tanto, no dice una palabra en favor de la paz, ni, ostensiblemente, trabaja para prepararse á la guerra. Verdad es que, actualmente, sus tropas se concentran para invadir la meseta de Pamir, de la que previamente arrojaron la expedición inglesa del capitán Younghasbad y que construyen 1.875 veratas de nuevos ferro carriles estratégicos. Pero no es probable que una nación tan formal como Rusia quiera servir de aguafiestas á Europa. Así como dicen desde el Brasil: Reina orden completo en Río Janeiro; así, después de esa ojeada general sobre Europa, bien podemos decir que por doquier parece resonar la frase: Gloria á Dios en la alturas y paz en la tierra á los hombres de buena voluntad!

Sólo que, por la ley ineludible de los contrastes, nunca está más cercana la tempestad que cuando la atmósfera ha pasado largo tiempo en calma.

EL ARTE DE GANAR EN EL JUEGO

El corresponsal de «The Times» en Niza comunica noticias, que seguramente han de llamar la atención de los aficionados á tirar de la oreja á Jorge.

Mr. Hilla Wells, el inglés cuyas ganancias en Monte Carlo han sido objeto de tantos comentarios últimamente, pretende haber descubierto un sistema de juego casi infalible para ganar á la corta ó á la larga.

Si la afirmación no es equivocada, será ciertamente bien recibida por los enjambrados de hombres y mujeres que acuden á Monte Carlo con el sano propósito de trasladar á sus gavetas el dinero de los vecinos y el de hacer saltar la banca.

Excitada la curiosidad del corresponsal mencionado, éste habló del asunto á Mr. Wells el día 7, fijado por el afortunado jugador para emprender el viaje de regreso á Inglaterra. Le excitó á divulgar el secreto, pero Mr. Wells se negó en redondo á revelar á los jugadores un medio eficaz para obligar á la compañía de Monte Carlo á abandonar el negocio antes de que trascurra el plazo de veinte años, ó sea antes de que termine la concesión del privilegio.

Mr. Wells, para justificar su negativa, dice que cuantos han sido compañeros suyos de juego han podido observar la marcha que el seguía en sus puestas y arriesgar el capital necesario para aplicar el sistema.

Habiéndole preguntado el corresponsal por qué no ha continuado jugando hasta arruinar la banca por completo, contestó Mr. Wells:

—Porque ni yo, ni persona alguna en el mundo tenemos el vigor físico necesario para permanecer sentados durante once horas días y mas días á la mesa de juego.

Para aplicar su sistema de juego Mr. Wells ha tenido que ejercer cuidadosísima vigilancia y ha creído necesario interrumpir su fructuosísima tarea al cabo de una semana, á fin de descansar un mes ó dos.

Tiene tanta confianza en sus combinaciones y en las ventajas de que la banca goza para apropiarse el dinero de los jugadores ordinarios, que han empleado 2.000 libras esterlinas, unas 50.000 pesetas, en acciones de la sociedad de juego. Por lo visto no se contenta con obtener directamente ganancias en los salones, sino que se propone combatir con la compañía las que están logre.

Segun el corresponsal, el secreto de la buena fortuna de Mr. Wells no es probablemente otro que el de arriesgar con resolución considerables puestas y conservar la serenidad, que tantos pierden en cuanto comienzan á perder, cambiando de juego con imprudente frecuencia.

Mr. Wells va doblando las puestas desde 6.000 hasta 24.000 francos, por punto general, retirando á cada golpe 1 por 100 como seguro contra el cero, á fin de igualar las condiciones del banquero y del jugador. Además aumenta ó disminuye las puestas, segun que el juego sea adverso ó favorable á la banca.

Á veces logra saltar la banca en pocos minutos, ganando ciento ó doscientas mil pesetas.

El día 6 del actual, por ejemplo, á la hora y media de comenzar el juego en la mesa de treinta y cuarenta, el banquero había perdido cien mil francos y tuvo que pedir dinero para pagar. Por la tarde perdió Mr. Wells todo lo ganado durante la mañana y un millar de libras mas, á pesar de sus ingeniosas combinaciones.

Al siguiente día, y en esto estriba acaso uno de los mas importantes secretos del ganancioso inglés, éste emprendió el viaje á su país despues de haber entregado á su banquero tres millones de reales, es decir, casi toda la suma que había recogido en Monte Carlo. Indudablemente conoce el arte de retirarse con oportunidad como el de perseguir con tesón las jugadas.

Al hablar de su estancia en el principado de Mónaco, Mr. Wells queja de haber sido observado y seguido constantemente por los agentes de policía y de haber recibido peticiones tan exorbitantes como la de una dote de 50.000 francos, perdida en el juego, y de 150.000 que una dama había perdido también y que á su juicio figuraba entre las ganancias del afortunado londonense.

PALOMARES MILITARES

España es uno de los países donde se ha desarrollado con más rapidez la cria de palomas mensajeras y la organización de palomares para servicios de guerra.

La prolongada dominación en las comarcas meridionales de la Península, de los califas árabes, que es el país de donde procedían, habían organizado de una manera notable todos los servicios postales por medio de palomas; la dominación de los españoles en Flandes, donde los mensajeros aéreos habían servido de mucho en la guerra de Sirios; y por último, el espíritu de iniciativa y el amor al estudio, que caracterizan al cuerpo de ingenieros militares,

todo ha contribuido á este feliz resultado.

Sin embargo, los primeros ensayos regulares, no se verificaron hasta 1879, época en que se estableció en la Academia de Ingenieros, en Guadalajara, por disposición del general Reina, una estación de experimentos, con palomas de procedencia belga.

Habiendo dado buen resultado aquellos ensayos, se multiplicaron los palomares militares, y por real orden del 14 de Agosto de 1889 se fijó su número en 18, repartidos en la forma siguiente: en la frontera francesa 4, (Figueras, Jaca, Pamplona y campo atrincherado de Oyarzun); en el litoral del Noroeste 1, (Ferrol); en la Frontera portuguesa 2, (Ciudad Rodrigo y Badajoz); en el campo de Gibraltar 1, (Tarifa); en Africa 2, (Ceuta y Melilla); en las islas Baleares 2, (Palma y Mahón).

El palomar central está en Madrid y comunica con los anteriores, bien sea directamente, bien sea con el auxilio de cinco estaciones intermedias, que son: Valladolid, para la plaza de Ferrol; Zaragoza, para la de Figueras; Valencia, para las de Palma y Mahón; Córdoba, para las de Tarifa y Ceuta, y Málaga, para las de Melilla.

La distancia mayor entre dos estaciones que se comunican directamente, es la de Madrid á Málaga (402 kilómetros); la más corta en tierra firme, la de Madrid á Valladolid (152 kilómetros). De los trayectos marítimos, el más largo es el de Valencia á Mahón (397 kilómetros), y el más corto el de Tarifa á Ceuta (29).

INSTINTO DE UN PERRO

Un hecho ocurrido el 18 en Bilbao, viene á confirmar una vez más el instinto y la inteligencia del perro.

He aquí como lo refieren los periódicos de aquella localidad:

«A las cuatro de la tarde, una muchacha de unos trece á catorce años de edad, llamada Juliana Zuzenegui, cayó á la ría desde el pabellón principal, lanzando un agudo grito.

Las personas que lo oyeron y otros que vieron la caída de la muchacha, se acercaron á la barandilla, sin que hubiera nadie que se determinara á lanzarse al agua en socorro de la pobre muchacha. De pronto saltó á la ría un hermoso perro de raza mestiza de Terra-nova, cuyo dueño es un individuo que ejerce el oficio de afilador y se sitúa diariamente entre el extremo de este pabellón y la iglesia de San Antonio.

El animal se dirigió á la muchacha, que aun flotaba sobre las aguas, merced á los vestidos, y cogió con la boca las trenzas, acercándose luego á ella, hasta que sintiendo la proximidad del perro, se agarró á él instintivamente. Entonces el perro nadó hácia las escalerillas más próximas, remolcando á la niña, que se agarró luego á una faja que le acercaron, siendo sacada á tierra por varias personas.

El noble animal, cuando ya vió en salvo á la muchacha, comenzó á saltar en torno de ella, ladrando alegremente, como si quisiera felicitarla por su salvación.

La niña fué conducida al cuarto de socorro del Hospital, en donde se le prestaron los auxilios necesarios, yendo luego á su casa.

El «salvador» fué grandemente acariciado por las personas que presenciaron este original y conmovedor episodio, y recompensado con residuos de carne y otros «manjares» que le dieron las vendedoras de carne que tienen sus puestos en aquel lado, en pago de su «heróico comportamiento.»

Lo extraño del acto realizado por el perro es, que no sólo no conocía á la muchacha, sino que, segun nos dijeron, nadie le incitó para que se arrojara al agua, haciéndolo instintivamente y como si apreciara el peligro que corría la muchacha.»

CRIMEN HORRIBLE

Y CASTIGO AÚN MÁS HORRIBLE

De Atlanta (Texas), refieren un crimen espantoso y el no menos espantoso castigo sufrido por el que lo cometió.

Aprovechándose el negro Lee Lewis de que estaba ausente de su casa John Lowe, labrador, en cuya hacienda trabajaba, fué á aquella y exigió á Mrs. Lowe que le diera todo el dinero que hubiera en la casa. Negóse ésta, y el le disparó dos tiros, dejándola muerta en el acto; mas no contento con esto, la arrojó á un pozo, arrojando con ella á una pequeñita de dos años, hija de aquella desgraciada. Parecióle aun esto poco, y trató de matar con un hacha á otro hijo de ella, el que afortunadamente logró escaparse de aquella fiera lanzándose al pozo en que yacían los cadáveres de su madre y su hermanita, y recibiendo heridas graves en su caída, pero no de tal gravedad que no pudiera referir la historia de lo ocurrido.

El criminal fué preso inmediatamente en Kildare y encerrado en la cárcel; más á las dos de la madrugada, unos ciudadanos lo sacaron de la prisión y lo condujeron al lugar donde había cometido sus crímenes, los que confesó.

Más de mil personas se reunieron para presenciar la ejecución del criminal.

Cuarenta negros reunieron materiales para una hoguera, levantaron en ella un poste, y Mr. y Mrs. Munison, tíos de la mujer asesinada, ataron al negro á una estaca con una cadena, y una vieja negra pidió y obtuvo permiso para encender la pira.

Cuando el fuego creció, el asesino dió un grito, único quejido que exhaló durante su martirio, expiando de esta manera horrible y brutal, su no menos brutal y horrible crimen.

Ecos políticos

Quando riñen las comadres... Véase lo que «El Motín» le dice al señor don Manuel Ruiz Zorrilla:

«Ninguno menos autorizado que el señor Zorrilla para tirar piedras á los militares. ¿Qué hubiera sido sin ellos, antes y después de la restauración? Nada. Si hoy tiene un nombre y un resto de prestigio, á los que se han sacrificado se lo debe. Lo admirable es que haya permanecido uno siquiera á su lado después de los perjuicios que han sufrido muchos. Por ahí andan, de reemplazo irredimible los unos, otras en la escala de reserva, estos perseguidos, aquellos licenciados, y casi todos sin pan para sus familias. ¿Que el Sr. Zorrilla no los ha delatado? Claro es, y no hubiese faltado ya más que eso, pero ha obrado tan torpemente y utilizado tal gentuza en sus trabajos, que le ha sido fácil á los Gobiernos saber cómo, dónde y cuándo.

»Pero voy á dar de barato que tenga queja de algunos, por haber faltado á su palabra. ¿Cree el Sr. Zorrilla que se hubieran negado á sublevarse si él en persona se presenta á exigirselo? ¿Que no hubieran salido de los cuarteles si saben que lo iban á encontrar en la calle? Es una lástima que estas tragedias revolucionarias no sean posibles los ensayos, porque entonces podría convencerse de que los mi-

litares salen siempre que los espera quien los comprometió.

»No es que yo trate de disculpar á los que hayan podido faltar á su palabra; pero antes de culparlos necesitaria saber si se les solicitó por persona competente y no por cualquier zascandil; si se les dieron las suficientes garantías de que no se encontrarían aislados; si se les convenció de que no iban á una intencionada descabellada, y si se ofreció á compartir sus riesgos alguna persona importante del zorrillismo; porque si nada de esto ocurrió, su conducta es disculpable. ¿Qué otros se sublevaron sin exigir nada de eso? Alabemos su valor, pero convengamos en que los zorrillistas no han dado grandes muestras de habérselo agraciado mucho.

»Después de la publicación de ese artículo, créame el Sr. Zorrilla, no le queda otro recurso que renunciar para siempre á sus empresas. ¿Qué militar, por grande que sea su amor á la República, se presentará en adelante á ayudarle? Lo de menos para él sería morir, porque esto no fue nunca lo primero para los hombres de honor; pero ¿y exponerse á pasar por un coberde, ó un desleal, si no podía cumplir como deseaba?

Hasta ahora el Sr. Ruiz Zorrilla y «El País» callan en público.

En privado hablan... En realidad es lástima que no se atrevan á decir en público lo que en privado dicen. El espectáculo sería así completo. ¡Adelante!

Gacetilla

Anoche debutó en nuestro coliseo la Compañía de ópera italiana que dirige el Sr. Ordinas, poniéndose en escena la hermosa partitura del Mtro. Verdi «Un Ballo in Maschera», cuya interpretacion fué acogida con agrado por el público, que tributó repetidos aplausos á los artistas y muy principalmente á la tiple, tenor y barítono que estuvieron bastante ajustados en el desempeño de sus respectivos papeles, distinguiéndose en los períodos más salientes de la obra.

Para formar juicio exacto de las condiciones que adornan á los artistas de la Compañía, juzgamos prudente esperar las sucesivas representaciones, porque, aparte de que es siempre difícil y arriesgado juzgar á un cantante por una sola audición, notábase anoche que la ópera adolecía de falta de ensayos como lo demostraba la poca precision y ajuste en los concertantes y la falta de seguridad en la orquesta, deficiencias que esperamos desaparecerán en las representaciones próximas.

La concurrencia, bastante regular. En el vapor-correo de mañana salen 124 individuos licenciados de los Cuerpos de esta guarnicion, pertenecientes 75 de ellos al 8.º Batallon de Artillería, 30 al Regimiento Infantería de Baza y 19 á la Compañía de Ingenieros.

Los 11 individuos restantes del número que se ha licenciado se quedan en esta isla, correspondiendo 6 á la Compañía de Ingenieros, 4 al 8.º Batallon de Artillería y 1 al Regimiento de Baza.

Esta noche termina en la iglesia de San José el solemne triduo de Cuarenta Horas dedicadas al glorioso Patriarca por la Asociación Josefina; y mañana se dará principio al Jubileo circular en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen.

Habiendo sido confirmada por el Juzgado de primera Instancia la condena de seis días de arresto y veinte y cinco pesetas de multa que impuso el Juzgado municipal á un individuo por irreverencia al Smo. Sacramento, dicho sujeto ha ingresado hoy en las cárceles del Partido.

En la iglesia parroquial del vecino pueblo de San Luis se celebrarán mañana solemnes cultos en preparacion al establecimiento en dicho pueblo de la asociación religiosa del Apostolado de la Oracion.

La música del Regimiento de Baza ejecutará mañana en el paseo de Isabel II el siguiente programa:

- 1.º Paso doble.
- 2.º Sinfonía «Frente al Mar».—Coma.
- 3.º Fantasia de clarinete.—Coma.
- 4.º «Conchita», mazurka.—Perez.
- 5.º «¡Pum!», gran galop.—Benavent.

El lunes próximo se celebrará en la iglesia del pueblo de San Clemente, la fiesta anual dedicada á su ínclito Patrono y Titular.

El Oficial de Hacienda D. Emilio Costa, recientemente trasladado á Manacor, ha sido nombrado Interventor de la Subalterna de este Partido.

En la funcion que se dará mañana en el casino «El Recreo» debutará el Director de la Compañía, Sr. Soto, en la bellísima zarzuela en tres actos y en verso «El Juramento», tomando parte en la misma todo el personal de la Compañía.

Se está ensayando la zarzuela «El milagro de la Virgen».

La carga embarcada en el vapor-correo «Nuevo Mahonés», es la siguiente:

176 cajas calzado; 2 id. mercería; 8 id. tejidos; 1 id. somiers; 1 id. marmol labrado; 3 sacos pelo; 1 fardo suela; 1 caja pieles curtidas; 1 id. efectos de apicultura; 93 fardos tejidos de «La Industrial Mahonesa»; pipería vacía; y otros efectos.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

La Presentacion de Nuestra Señora.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Gracia en Gracia.

Mañana IV Domingo de Noviembre, en la parroquia de Sta. Maria despues de la Misa primera se practicará la devoción del Mes consagrado á las Benditas Almas del Purgatorio: á las 8 Misa y comunión general para los asociados al Apostolado de la Oracion, siendo aplicada para el eterno descanso de sus compañeros difuntos. A las 9 y media Tercia cantada y luego la Misa mayor solemne, á las 11 Misa última. Por lo tarde Vísperas, C. y Santísimo Rosario.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen á las 10 la Misa mayor de costumbre: por la tarde á las 2 y media previa la procesion claustral se dará principio al Jubileo circular de Cuarenta Horas, Vísperas, Rosa rio y Estacion mayor; á las 4 y media Trisagio, Santo Dios y Reserva. Los días feriados será la esposicion de S. D. M. desde las 4 y media hasta las 6 y media de la tarde.

Parroquia de S. Francisco á las 10 Misa mayor solemne y votiva en honor del glorioso S. Antonio de Pádua con sermón que dirá el propio Rdo. Sr. Cura Económico; á las 12 la Misa de la tropa. Por la tarde Vísperas y Rosario de Animas como se verifica todo este mes.

En la iglesia de las Concepcionistas continúa por la tarde la piadosa y solemne devoción del mes de Noviembre consagrado á las benditas Almas del Purgatorio.

En la iglesia de S. José despues de las Misas ordinarias, á las 8 y media habrá sermón votivo dedicado al glorioso Patriarca, por D. Jaime Tutzó; tambien se verifica la devoción del mes de las Animas.

En la iglesia de S. Antonio Abad todos los días festivos de 11 á 12 de la mañana se enseña á los niños de ambos sexos el catecismo de la Doctrina cristiana.

Lunes en la parroquia de S. Clemente se solemnizará la fiesta de su Santo Patrono y Titular de aquel pueblo y parroquia.

Santo de mañana

Santa Cecilia vírgen y mártir.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 19.—8:40 n.

Noticias del Brasil dicen que hay agitacion política extraordinaria en dos provincias, hasta el punto de haber quedado paralizados todos los negocios.

Ha empezado á discutirse la reforma arancelaria en el Senado francés. Espérase que al ocuparse de las tarifas de los vinos el debate será animadísimo.

La huelga que sostiene los mineros en el Norte de Francia, causa bastantes trastornos al comercio y á las poblaciones.

Madrid 19.—9:45 n.

Los estudiantes han promovido una ligera algarada que no ha tenido consecuencias.

El Consejo de ministros presidido por S. M. la Reina Regente no ha revestido gran interés.

Las transacciones verificadas en la Bolsa han mejorado bastante.

Corren rumores insistentes de que en el Consejo que se celebrará el sábado se planteará la crisis ministerial.

Madrid 19.—9:50 n.

En Oporto se insiste en que el Gobierno concederá una amnistía general para los complicados en la insurreccion del treinta y uno de Enero, y que despues se organizarán de nuevo los Cuerpos que intervinieron en la rebelion.

Madrid 19.—10 n.

El periódico «El Globo» refleja las opiniones del señor Castelar, el cual cree que en las cuestiones de crédito los presupuestos deben ser asunto nacional, y quiere la reduccion del contingente armado, pocos gastos en la Marina, muchas economías y un presupuesto de paz.

Añade dicho periódico que el señor Castelar, para demostrar sus opiniones, se adelantó á las indicadas hoy imprescindibles necesidades, y reproduce el discurso que pronunció en la sesion del Congreso del día siete de Febrero de 1888, defendiendo la política de la paz, la absoluta neutralidad de España en las contingencias políticas de Europa, el desarme general de los Ejércitos europeos y la intervencion de los republicanos en el Gobierno parlamentario.

Madrid 20.—1 mad.

Barcelona.—El Consejo de Guerra ha condenado á catorce años de reclusion á dos de los complicados en los sucesos del cuartel del Buensuceso, á veinte al bolsista Robert y absolviendo libremente á uno de ellos.

Corre el rumor de haber dimitido el Capitan General de Castilla la Nueva, Sr. Pavía.

Coméntase la conferencia celebrada por los señores Duque de Tetuán y Cos-Gayou, sobre asuntos arancelarios.

Háblase mucho de la crisis; pero cuanto se dice carece de fundamento.

La «Gaceta» publica algunas reglas relativas á la entrega de los mozos comprendidos en el actual reemplazo.

Madrid 20.—7:45 n.

Todos los indicios parecen anunciar que mañana llegará á esta Corte el Sr. Elduayen á quien propondrá el Sr. Cánovas se encargue de la Cartera de Marina segun se asegurará en los Circulos políticos.

Tambien llegará mañana el señor Romero Robledo.

En los Circulos políticos reina la animacion que precede siempre á los acontecimientos políticos.

Madrid 20.—8 n.

Algunos hombres políticos dudan de que mañana se celebre Consejo de ministros; pues si el Sr. Cánovas tropezara con dificultades, ó no llegara á esta Corte el Sr. Elduayen, se aplazaria la reunion de los Consejeros de la Corona tomando por pretexto la enfermedad del Sr. Villaverde.

Madrid 20.—8:30 n.

Ha sido elegido Presidente de la República de Chile el general don Jorge Moutt.

La tropas alemanas han sido rechazadas por los indigenas del territorio Catarones.

Dicese que la alta Banca extranjera ha resuelto oponerse á los manejos del comité de bajistas, haciendo mejorar la actual situacion de los valores públicos.

Madrid 21.—12:30 t.

Insístese que en el Consejo de hoy los ministros entregarán al Sr. Cánovas sus dimisiones, á fin de facilitar las resoluciones que crea prudente adoptar; para que el Sr. Camacho acepte la cartera de Hacienda seria preciso vencer grandes dificultades: creo mas fácil se le proponga para Gobernador del Banco de España.

Indícanse para el nuevo ministerio á los Sres. Elduayen ó Villaverde en Gobernacion, Villaverde ó Camacho en Hacienda, Isasa ó Linares Bivas en Gracia y Justicia, Beránger en Marina y Bosch en Fomento.

ADMINISTRACION SUBALTERNA DE Hacienda del Partido de Mahon.

CÉDULAS PERSONALES

Terminando el día 30 del actual el plazo señalado para la expedicion de cédulas personales, sin recargo, esta Administracion considera un deber llamar la atencion á todos los vecinos de esta ciudad y su término sujetos al espresado impuesto para que se provean de dicha documento antes de espirar el plazo, pues de lo contrario quedarán incurso en las responsabilidades impuestas por instruccion.—El Administrador Accidental, Sebastian Moll.

COTIZACIONES

Barcelona 20.—3'30 t.

4 por ciento Interior.	71'40
4 por ciento Exterior.	73'25
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886.	103'85
Id. id. id. 1890.	94'87
Banco Hispano Colonial.	54'10
Ferro-carril de Francia.	32'80
Ferro-carril del Norte.	53'25
Id. de Orense.	12'70
Ferro-carril de Almansa.	139'30
Id. de O. B. y Francia.	60'27
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	33'87
Id. de Almansa.	68'87
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	83'22
Cibas nuevas.	00'00
Oblig. Ayunt.º de Barcelona.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	10 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	» » » »

Barcelona 20.—5'50 t.

4 por ciento Interior.	71'85
4 por ciento Exterior.	73'82
Banco Hispano-Colonial fin p.	54'75
Ferro-carril del Norte.	53'70

Madrid 20.

4 p.⊗ Interior.	00'00
4 p.⊗ Exterior.	73'30
4 p.⊗ amortizable.	84'00
Billets. Hipos. de Cuba.	104'00
Acciones Banco España.	371'75
París 8 dias vista.	13'85 á 13'75
Londres 90 dias fecha 00'00 á 00'00	
Londres 8 dias vista.	00'00

TEATRO PRINCIPAL

COMPANIA DE OPERA ITALIANA
MAÑANA DOMINGO

2.ª de Abono 1.ª Série

Se pondrá en escena la tan aplaudida ópera en 4 actos del maestro Verdi, titulada

UN BALLO IN MASCHERA

concertada y dirigida por el reputado director de orquesta D. Esteban Puig y en la que toman parte las Sras. Gay, Bargaglia y Calvera y los Sres. Gasparini, Rovira, Serrazzi, Amengual, Bubé y Rey y coro general.

PRECIOS

Palcos platea 6 pesetas.—Palcos 1.ª fila 8 pesetas.—Palcos 2.ª fila 4 pesetas.—Palcos 3.ª fila 2 pesetas.—Butacas 1 peseta.—Sillas 0'50 pesetas.—Entrada general 0'50 pesetas.—Media entrada 0'30 pesetas.

A las 8.

Nota: Para el lunes debut del célebre bajo D. Juan Ordinas y del tenor D. Lorenzo Simó con la gran ópera

FAUST

Otra.—Se están ensayando para poner en escena á la mayor brevedad las óperas Lucrecia Borgia, Lucia, Favorita y Hugonotes.

Continúa abierto el abono.

Movimiento del Puerto

Despachados el 21

Para Ciudadela pallebot Veinte de Marzo patron Agustín Rotger con 3 trip. ma- deras y efectos.

Para Barcelona vapor Nuevo-Mahonés capitán D. Francisco Cardona con 21 tripulantes efectos y la correspondencia.

Para Ciudadela pallebot Nueva Juanita patron Juan Triay con 5 tripulantes y lastre.



SULFATO DE COBRE

(PÉDRE BLAUE)

Llegada la época de la siembra, el mejor y más seguro medio para obtener una cosecha de trigo bueno, sano y de peso, es hacer uso del tan renombrado

SULFATO DE COBRE

que priva uazca y destruye el tison (mascarell), obteniéndose un producto de clase superior tanto en calidad como en volúmen.

Usese, pues, sin vacilar, el

SULFATO DE COBRE

que se vende á precios reducidos en la

DROGUERIA MAHONESA

DE

VALLS Y PONS

8, CALLE NUEVA, 8

Al por mayor se hace rebaja en los precios.

En pago de los géneros que se compren en dicho establecimiento se advierte se admite toda clase de papel del BANCO DE CIUDADELA, sin garantía y garantido.

Nota.—Todos los billetes y obligaciones del «Banco de Ciudadela» que vayan garantizados con nuestro sello, firma y rúbrica se cambian á su presentacion sin necesidad de hacer compras de ninguna clase.

Valls y Pons, NUEVA, 8.—Mahon.

SAL FINA Y PURA DE MONGOFRE
MENORCA

El día 1.º de Diciembre quedará abierto un depósito de sal del país á cargo de Juan Palliser colono de la nória frente el Cementerio, expendiéndose el referido artículo á los precios siguientes:

Sal fina en paquetes de 800 gramos á . . . 0'13 ptas.

Sal fina sin envase, los 10 kilos á . . . 1'50 «

A fin de evitar falsificaciones, sólo se expenderá sal sin envase, á los particulares que lo soliciten, pudiendo verificarlo dirigiéndose al dicho colono ó á su muger, la cual ocupa el puesto número 112 de la Plaza de la Verdura.

Se sirve á domicilio todo pedido.

COMERCIO DE CORDELERIA

Y OTROS ARTÍCULOS DE

M. THOMAS ROBERT

Gran surtido de alfombras, Bruselas, Moquetas, Fieltro, Yutes, esteras de cordelillo, pita, pita y esparto, esparto solo, de pleita esprofeso para habitaciones de todas clases. Su colocacion es gratis.

Pasillos yute de todos anchos y precios

Esteritas de coco de todas dimensiones lisos y de color pelpudos, redondeles, etc, etc Precios económicos se encontrarán en el

COMERCIO

DE
M. THOMAS ROBERT

PRIETO Y CAULES 3

ANTES ARRAVAL

En el citado establecimiento se desea liquidar una partida de barriles de sulfato de cobre inglés puro, al precio de coste.

ENFERMEDADES DE LA BOCA
PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

ANGINAS, CRUP, RONQUERA, FENTIDEZ DEL ALIENTO

E INFLAMACIONES DE LA GARGANTA

Las PASUILLAS NIELK calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española G. Formiguer y C.ª, Barcelona, impreso en tinta roja.—Al por menor, farmacias de Sintés, Hernandez y Ferrer y demás farmacias.

HERNIAS

quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO céntrico regulados y de PELOTA automática y OCLUSOR oestrectivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto: Carmen, 84, 1.º.—Barcelona.

Sociedad cooperativa La Mascota
TIENDA 3.ª—ARRAVAL

Salvado, maíz y habones, á precios ventajosos.

Colocacion

Se desea un jóven de 23 años ya en clase de mozo de café como en calidad de cochero. En esta imprenta informarán.

Subasta

En el despacho del Notario D. Pedro Orfila calle de San Jorge número 23, el día 22 del actual á las once de su mañana se venderá en licitacion berval y á voluntad de su dueño las fincas siguientes:

1.º Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahon conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Y 2.º Una pieza de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca de la carretera expresada.

Dicho Notario enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, debiéndose advertir que la venta de cada una de las fincas se verificará por separado.

Subasta

El día 30 del corriente á las 11 de la mañana, se venderán en licitacion verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, á voluntad de sus dueños las fincas siguientes:

Una casa en esta ciudad calle del Horno número 28.

Otra casa en idem calle de la Arravaleta números 10 y 12.

Otra casa en idem calle del Comercio número 8.

Una viña con casita de recreo de cabida de unas 2 barcillas situada en la carretera de S. Luis, poco despues del primer kilómetro.

Y dos huertos de árboles frutales y una porcion de terreno seco, situados en Binimersoch del término de Alayor.

Dichas fincas se venderán cada una por separado con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario, y hasta el día antes de la subasta se admitirán proposiciones y podrá ajustarse la venta particularmente dirigiéndose al indicado Notario D. Francisco Andreu ó á la interesada D.ª Catalina Tuduri y Fontcuberta en la Fonda Central.

MONTEPIÓ NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS PARA LAS
QUINTAS

Autorizado por Real Orden de 30 Junio de 1889. Direccion Calle de San Honorato 1 (esquina plaza San Jaime) Barcelona.

Próximo el día del sorteo que tendrá lugar el 13 de Diciembre, se admiten suscripciones hasta las 5 de la tarde del 12 víspera del mismo.

El MONTEPIÓ NACIONAL garantiza á sus asociados la mayor economía posible en el coste de su redencion á la par que la seguridad absoluta de no incurrir en las graves responsabilidades que con frecuencia ocasiona el desconocimiento de la legislacion vigente.

Los sócios que obtengan número para servir en Ultramar serán redimidos al mismo precio que los de la península.

Para más informes prospectos y suscripciones al representante del Montepío en Menorca, D Pedro Taltavull, Cos de Gracia, 139. Mahon.

Almanaques de las Islas Baleares
PARA 1892

Se han recibido y se hallan de venta en la Imprenta de la calle del Bastion número 39, al precio de

DIEZ CÉNTIMOS DE PESETA UNO

CALENDARIOS DE PARED
para 1892BLOQUES SUELTOS
Librería, G. Bals.—Hannover, 29.

Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé n.º 23.